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如如何何做做一一名名好好校校长长？？如如何何带带好好教教师师队队伍伍？？如如何何教教育育好好学学生生？？
淄淄博博十十七七中中校校长长杨杨彬彬：：

让让自自己己成成为为一一束束光光
“我是谁，我从哪里来，

要到哪里去。”经典的哲学三
问启迪思考。

淄博十七中党委书记、
校长杨彬的脑海中，一直在
思考着这样三个问题：如何
做一名好校长，如何带好教
师队伍，如何教育好学生。

11月22日，冬日暖阳抚
过窗外绿植的枝蔓，掠过室
内墙上清雅的书画，铺洒在
办公桌上摊开的书页上，“做
校长必须要有教育情怀。”

“一群好老师更为重要。”“教
育更重要的是培养一个健全
的人，一个热爱生命、热爱生
活、充满正能量的人。”杨彬
对“三个问题”的理解，正如
对正己、正人、正事的思考，
播撒在整个校园里。

遇见光，追寻光，让自己
成为一束光，有光照进来的
地方，总能产生一股力量。

如何做一名好校长？

人民教育家陶行知说
过：“校长是一个学校的灵
魂。”

一个校长对于一所学
校的发展至关重要，怎样才
能成为好校长？

“在我看来，好校长必
须要有教育情怀。”从教32
年，杨彬始终秉持教育情
怀，如同一位农夫在教育的
田地里不断播撒，不断耕
耘，也不断收获着。

“教育情怀是做好一名
校长的基础，也是做好一名
教师的基础。有了教育的
情怀，便有了做好教育的原
动力，这种由内而外的驱动
力会生发出对教育的敬畏
和尊重，这种力量会更为持
久、更为澎湃。”杨彬说。

“除了要有教育的情
怀，做一名好校长还要有深
厚的理论功底和人文素养，
要有丰富的实践经验，要做
通晓教育、熟悉教学的教育
专家。换句话说，做一名好
校长，既要有想大问题的能
力，又要有做好小事的精
神。”杨彬说。

想大问题，就是要知道
党和国家的教育方针、教育
法规、教育政策，为民族的
未来培养什么人，如何办人
民满意教育，如何办有生命
的教育，这是知的概念；而
做好小事则是要具体落实
办学理念，进行有效教育管
理，提高教育教学质量，这
是行的力量。

既仰望星空，又脚踏实
地。那么，十七中又是怎样
做的呢？

如何带好教师队伍？

“都说对一所学校而言，好
校长至关重要，但是我觉得一群
好老师更为重要。”杨彬说。

为此，他提出了“教师为本”
的办学主张。

“每名教师都是独立的个
体，都有自己独特的成长经历、
思维习惯、性格特点等，因为教
育，大家走到一起，所以要以尊
重、平等和发展的眼光看待每一
位教师，用共同的愿景来激励教
师，让教师在教书育人的过程中
获得幸福感和成就感。”在杨彬
看来，教师是学校发展的持续
动力。

杨彬心中时时装着教师，不
说空话，多办实事，全心全意为
教师创造良好的工作条件和生
活环境，努力使广大教师心情舒
畅、精神饱满，专心于教书育人
工作。

“长江后浪推前浪，未来是
年轻人的，一定要给有能力、有
魄力、有担当的教师提高的机会
和舞台，让这些教师来带动一部
分，感染一部分，这样学校才能

有活力、有潜力、有动力。”
对想干事、能干事、干成事

的教师，杨校长也总是大胆提
拔，任人唯贤，同时做好“青蓝工
程”，建立“青年教师攀登计划”，
建立教科研“四级梯度”计
划……

参天之木，必有其根；怀山
之水，必有其源。

要实现教师的专业发展，进
行课程开发则是很好的催化剂。

“课程是一所学校的核心竞
争力，而优秀的课程一定是适合
的课程。因此，对于课程开发，
我们先从行政推动开始，学校给
予教师时间、空间和经费的保
证，鼓励教师积极主动地参与到
课程开发当中来。”杨校长说。

淄博十七中是一所艺术特
色鲜明的普通高中，学校在保证
国家课程的基础上，充分结合学
校艺术教育的实际，开发了多门
类的艺术专业类课程和拓展提
高类课程，形成了“适合教育”特
色课程体系，其中大部分的课程
都是教师根据教学需求主动开

发完成的。校本课程的合理开
发与有效利用，不仅满足了学生
的发展需求，也给教师提供了施
展才华的机会，教师在主动参与
课程开发的过程中不断体验，在
体验中促进了自己的专业发展。

“课程改革使教师的教育教
学行为发生了根本的变化，具备
课程开发能力是一个教师必备
的学科素养，这是一个教师从普
通走向优秀的必由之路。”杨
彬说。

树木在森林中相依偎而生
长，星辰在银河中因辉映而
璀璨。

从被动到主动，从自主到合
作，在十七中，教师把开发课程
这项艰苦的创造性活动，当成一
项自觉自主的行动。许多教师
从课程开发中脱颖而出，这使更
多的教师去主动开发和实施更
加多样化的课程体系，并不断对
课程进行检查、评价和修正，最
终从普通的经验型教师发展成
为优秀的研究型教师。

学校还建立了独特的“双师

+”育人模式。这是以文化课和
专业课教师为主体，联合家长、
学长、专家等辅助的协同育人方
式。在十七中，文化课老师和专
业课老师密切合作，每次文化课
和专业课月考之后举行的成绩
分析会，文化课、专业课教师及
家长都要一并参加，确保对每一
位学生全面了解。特别是艺考
结束后，文化课教学团队要保证
每一个拿到合格证的学生都能
有相应的文化课成绩做保障；专
业教学团队则要根据学生的文
化课成绩，制定相应的专业备考
计划；而家长全面了解了学生情
况后，会更加积极有效地配合学
校工作。各个专业定期开展专
业汇报课活动，邀请家长参加，
打造“看得见教育”，即看得见课
堂实景、看得见教师水平、看得
见学生成长。另外，学校定期邀
请学长回校举行专场展示会，发
挥榜样的力量，邀请专家到校指
导，充分发挥协同育人合力，提
高艺体教育教学水平。

如何教育好学生？

教师实现了自我成长，那如
何让学生实现自我成长呢？

教育回归到最本质的内容，
就是人的教育。

“我校刚入校新生存在成绩
不佳、信心不足、理想目标缺失
等情况，这些学生迫切需要提高
信心、树立目标、获得尊重。”杨
彬说。

针对学生的这一现状，学校
在教师层面上达成共识，坚持

“适合教育”理念，认可多元智力
理论，全面看待学生，客观评价
学生，充分尊重学生，相信他们
只要找到适合自己的道路，也一
定能成人成才。而学校的艺体
特色教育，成功地为学生打开了
一扇自信之门，目标之门，未来
之门，真正实现艺体教育与德
育、智育的高度融合，以培养德
才兼备的优秀毕业生。

学校专门建立了特色分类
分层教学模式———“双走班制”。

“双走班”分行政班与专业班，行
政班按专业分类分班，包括文化
课类、美术书法类、音乐类和综
合类，专业班按小专业走班，分
小组教学，两类班分别安排班主
任。行政班按选课实现走班教
学，实现个性化教学；专业班实
现“一生一课表”，为每名学生量
身定制三年一贯制课程，建立个
性化学习档案。行政班侧重于
文化课学习，专业班侧重于专业
训练，根据级部课时安排，统一
安排课程，两者并行不悖，又相
互协调相互配合。在评价模式
上，以行政班评价为主，同时参
考在专业班的成绩和表现，进行
双向评价，综合激励。

学校还搭建了广阔的艺术
平台，为学生成长、成人、成才奠

基。学校始终坚持活动育人、实
践育人，通过搭建形式多样的艺
术平台，促进学生自信心的提
升，培养学生健全人格。

每年学校都举行主题鲜明
的体育艺术节；每逢重大节日，
都以艺术为载体开展丰富多彩
的活动。仅2023年，就在傅家镇
宋家村，举行了以“‘艺’起播种·
唱响幸福”为主题的文艺晚会；
在淄博大剧院举行了专场音乐
会；受邀参加了淄博市“翰墨华
章·书画淄博”百米长卷活动；赴
北京进行了暑期研学活动……

学生们在活动和实践中受
到尊重和认可，感受到自我价值
的实现，提高了自我认同感，变
得有方向、有目标、有动力。家
长们也普遍反映，学生在接受艺
体特长教育后，变得更加开朗、
自信，这种性格、心理和思想上

的完善，对学生的一生都是弥足
珍贵的。

同时，艺体特色教育与德育
美育的融合也真正促进了学生
智育的提升，实现了五育并举，
促进了全面发展。

不求近功，不安小就。持之
以恒，久久为功。

“我们培养的学生终究要走
向社会、走向生活，学业总会阶
段性结束，而人生之路却很漫
长，因此，我们的教育更重要的
是培养一个健全的人，一个热爱
生命、热爱生活、充满正能量的
人，我们愿意为此付出努力。”从
杨彬的话中，记者深深地感受到
了教育者的情怀，正是因为这种
情怀，才有了对教师的尊重和激
励，对学生的认可和赞同。

大众日报淄博融媒体中心
记者 张敏

11月13日，杨彬校长（右一）和学校教师举行专业研讨课。


